

La Voz de Menorca

Diario republicano desde su fundación

Año XXVII. — Número 8739

Número suelto . . . 10 céntimos
Número atrasado . . . 20

SUSCRIPCION { En la Isla, al mes. Ptas. 2'00
Resto de España » 3'00
Extranjero, al año. » 50'00

MAHON, VIERNES 12 DE AGOSTO DE 1932

REDACCION Y ADMINISTRACION:
CALLE DE FERMIN GALAN, 21

EDITORIAL

EL PUEBLO Y LA REPUBLICA SON INEXPUGNABLES!

Ha fracasado en absoluto el movimiento monárquico. Los monárquicos no pueden nada contra la República, que está basada sobre la fuerza moral que le da el pueblo.

Cuando el pueblo tuvo noticia del atentado a las instituciones republicanas, se echó en masa a la calle dispuesto a todos los acontecimientos.

No secundó el Ejército el movimiento de unos cuantos militares despechados. Hay en el ejército hombres republicanos dispuestos a defender las instituciones y la República. Por esto fracasarán todas las rebeliones que contra ella se dirijan.

Las izquierdas han de permanecer unidas; ya lo decíamos con motivo de las elecciones parciales que han de celebrarse.

De todos modos, el movimiento monárquico ha demostrado una cosa, y es que el pueblo es netamente republicano y que es capaz de sacrificarse por la República.

De ahí que saliera en imponente manifestación enarbolando banderas republicanas.

También Menorca, democrata como el que más, hizo ayer su manifestación, demostrando la adhesión y el fervor a la República.

Pueden despedirse los monárquicos de su Rey. El pueblo es soberano, y el pueblo lo desterró para siempre. El pueblo es bueno y tiene ideal; no busca prebendas, busca justicia, y sabe que sólo puede encontrarla en un régimen como el republicano, en el cual todos pueden tomar parte.

Por esto el pueblo reaccionó al instante, y en unos minutos ocupó las calles y las plazas, para demostrar su adhesión y amor al régimen.

El pueblo habría hecho otra revolución

si las circunstancias hubiesen empeorado.

Pero bastó en Madrid la guardia de asalto y las fuerzas de la benemérita para dejar sofocado el movimiento.

El golpe que recibieron ayer los monárquicos es fatal. En cambio la República se ha hecho más fuerte, porque el pueblo ha reaccionado y se ha visto que estaba a su lado.

No hay partidos—ha dicho el señor Azaña—; no hay partidos decimos nosotros en estos momentos, porque cuando hay peligros que provienen del enemigo común las izquierdas saben unirse y presentan un frente único inexpugnable.

Contra el pueblo no puede nadie. Y el pueblo es la República. Y el pueblo haría la revolución nuevamente, pero esta vez sería sangrienta. Los monárquicos, porque la República se instauró pacíficamente, creyeron que era débil, y acaso quieren que demuestre su pujanza, arañando sus carnes que el 14 de Abril respetaron.

Cuidado con las temeridades, que el pueblo sabrá vengarse de ellas y hará lo que no hizo el día del advenimiento de la República.

Tenemos la confianza en el pueblo, que ha demostrado en esta ocasión su fevor por la República, porque él será en toda ocasión, el defensor de todas las instituciones republicanas.

Elogios a la guardia de asalto, a la benemérita, que ha sabido comportarse dignamente, y con cuyas fuerzas cuenta lealmente la República.

Vitores de amor y de cariño al pueblo soberano, que supo lanzarse a la calle, dispuesto al sacrificio de sus vidas si el caso llegaba.

La República es inexpugnable.
¡Vivan ella y sus instituciones!

si me la hubiera encontrado al paso en un naufragio. Con todo el cariño con que se siente una tierra de reposo, que le enseña a uno a reposar con eficacia y con arte.

¡Hasta el enorme cañón que están construyendo, obstáculo cotidiano de la carretera, me produce, a pesar de mi aversión de toda mi vida a los artefactos de la guerra, el efecto de un alegre chisme de verbena!

ARTURO MORI

LA MUJER ANTE EL DESARME

Hellen Keller, ciega y sordomuda, aboga apasionadamente por la paz

(De «Heraldo de Madrid».)

La situación de la mujer ante el desarme, mejor dicho, ante el no desarme—ya que hasta el momento presente, y por desdicha, las ilusiones y esperanzas que todos los corazones sinceramente pacifistas habían puesto en la reunión de potencias en Ginebra no se han cumplido ni llevan trazas de cumplirse—, es diáfana.

Tiene que emprender una lucha definitiva, tenaz, incansable, no ya por la paz—hoy en día todo el mundo asegura que con la intención al menos es pacifista—, sino «por el desarme». Un desarme radical, absoluto, ya que el único remedio a la guerra es la desaparición de todos los elementos de combate.

Todo lo demás, «humanización de la guerra», ¡como si esto fuera posible!, «limitación de armamentos», «prohibición de gases asfixiantes y otras monstruosidades», todo es inútil; es perder el tiempo y el dinero de los pueblos que hacen un enorme sacrificio para lograr lo que desean; es soslayar la cuestión, ocultar la verdad tras hipócritas disculpas, enrelear más el asunto y alejarse de la solución.

No ya no se puede ni se debe hablar sólo de paz. De paz hablan todos, hasta los fabricantes de municiones... Hay que pedir y exigir «el desarme», y la mujer que no esté dispuesta a hacerlo no merece tal nombre.

La Sociedad de las Naciones, como ha dicho muy bien un gran periodista inglés, es un magnífico instrumento para el logro de los ideales pacifistas. Una máquina admirable que podría fabricar lo único que se desea: un instrumento internacional que imposibilitara las guerras; pero ¿de qué sirve esa máquina si los Gobiernos que están encargados de ponerla en marcha no lo hacen?

Cerca de Ginebra, reunidos en Comisión permanente, los fabricantes de elementos guerreros, los representantes de las grandes industrias siderúrgicas y metalúrgicas acechan a la Sociedad de las Naciones y oponen a las deliberaciones de ésta la presión de su enorme fuerza económica. Esa fuerza que hasta ahora fué invencible, pero que ya no puede, no debe serlo, y no lo será, si los enemigos de la guerra se deciden a actuar en forma verdaderamente enérgica contra el capitalista sin conciencia que se lucra de la muerte ajena; contra la Prensa inicua

Dr. JAIME COMAS
OCULISTA
PERMANECERA EN ESTA CIUDAD DESDE
EL 5 AL 14 DE AGOSTO ACTUAL
CALLE DEYA NUMERO 25
HORAS DE CONSULTA: De 9 a 1 mañana, y de 4 a 8 tarde

que desvía y desorienta a la opinión; contra los mercaderes que se enriquecen a costa de sus hermanos.

Las deliberaciones de Ginebra han sufrido un aplazamiento. Hasta el mes de septiembre pueden los amigos de la guerra dedicarse a preparar nuevos elementos de combate contra la paz mundial; también los pacifistas pueden emplear ese tiempo en luchar por el desarme. El momento es difícilísimo; nadie lo ignora; por eso mismo es más urgente la necesidad de actuar.

Por dignidad y decoro, si no por sentimiento, la mujer tiene la obligación sagrada de trabajar por el desarme. ¿A qué haber conseguido la plenitud de sus derechos si éstos no han de servirle para obtener un avance decisivo en este terreno?

Desgraciadamente, el virus del falso patriotismo y ese ridículo y vanidoso afán de mantener privilegios de casta, unidos a la codicia capitalista, han inducido a algunas mujeres en determinados países a luchar contra la paz, a ayudar a ciertas agrupaciones cuya única finalidad es el triunfo del imperialismo y, por lo tanto, de la guerra. Algunas de ellas hasta visten prendas que son banderas de provocación: camisas de colores diversos y de un solo significado: nacionalismo, capitalismo; egoísmo, en una palabra.

Esas mujeres, carentes de sensibilidad, y los hombres que a su lado luchan, no es posible que logren vencer tanta aspiración humanitaria, tanto afán de justicia, tanta abnegación como representan ya los esfuerzos pacifistas llevados a cabo por las organizaciones obreras, por las agrupaciones políticas que se basan en ese deseo común, por las Asociaciones feministas que no cesan de trabajar por el desarme.

Sin embargo hay que seguir sin descanso, luchando, aunar esas voluntades, formar un frente único, inquebrantable y proclamar a gritos el mensaje que Ellen Kelle, la mujer de indomito carácter, que ciega, sorda y muda, con todos los derechos—si alguien los tuvo—para ser egoísta y pensar sólo en sí, acaba de dirigir al Mundo a favor de la paz, en contra de la guerra.

Si esta mujer extraordinaria, sobreponiéndose a todas las desventajas y calamidades que padece, halla fuerzas para hacer un vibrante llamamiento a la Humanidad en defensa de la paz, ¿cómo no vamos a hacerlo quienes tenemos a nuestro alcance todos los medios precisos para emprender la lucha y para triunfar en ella?

«Nosotras, las mujeres», dijo en un mitin reciente, y los que la oían no podían refrenar el llanto al ver el esfuerzo

La crisis médica mundial

París 2.—La Asociación Profesional Internacional de Médicos ha publicado un informe acerca del estado actual de la profesión médica en todo el Mundo. Este informe ha sido redactado en virtud de los millares de respuestas oficiales y particulares llegadas a sus oficinas en virtud de un cuestionario enviado hace meses a todas las naciones.

Según dicho informe, hay 92.000 médicos en los Estados Unidos, 49.000 en Alemania, 41.800 en Inglaterra, e Irlanda; 26.200 en Francia y 23.000 en España.

En Australia hay para cada médico 837 habitantes; en España, 1.000; en Canadá, 1.066; en Inglaterra, 1.079; en Hungría, 1.100; en Suiza, 1.140; en Grecia, 1.166; en Cuba, 1.170; en Alemania, 1.237; en los Estados Unidos, 1.336; en Palestina, 1.333; en Djiramarca, 1.346; en Holanda, 1.437; en Bélgica, 1.460; en Noruega, 1.565; en Francia, 1.596; en Checoslovaquia, 1.666; en Uruguay, 1.666; en Portugal, 2.333; en Suecia, 2.660; en Brasil, 2.666; en Rumania, 2.879; en Bulgaria, 2.900; en Polonia, 3.100; en Yugoslavia, 3.450.

En las grandes poblaciones es donde hay más médicos, lo cual hace que la mayoría de ellos no puedan vivir. Hay un médico por cada 1.417 habitantes en Estocolmo; por cada 1.039, en Amsterdam; por cada 995, en Londres; por cada 700, en Berlín; por cada 630, en París; por cada 600, en Basilea; por cada 533, en Praga; por cada 438, en Bucarest; por cada 520, en Viena; y por cada 300, en Budapest.

En el informe se dice que como en todas las grandes poblaciones abundan los dispensarios, hospitales y consultorios gratuitos, en realidad, cada médico sólo tiene una clientela eventual de unas cuantas docenas de familias, y así se da el caso de que normalmente sólo una tercera parte de ellos gane lo suficiente para atender a su subsistencia y a la de los suyos.

DESEA USTED ADQUIRIR REVISTAS DE MODAS? Pues no lo haga sin visitar la TIPOGRAFIA MAHONESA.

PARA «LA VOZ DE MENORCA»

MENORCA, DULCE REMANSO DEL MEDITERRANEO

Veinte días son muy pocos días para conocer un país, pero son bastantes para sentirlo, quizá para adivinarlo, cuando la predisposición del cronista vá ensanchando el corazón y abriendo los brazos, poco a poco.

Yo no conocía ninguna de las islas Baleares. Estuve en Mallorca, y a los dos días sustuve que no tiene vida que envidiar a la Costa Azul. Al contrario; es la Costa Azul la que puede justamente envidiar a Mallorca. Y hace veinte días que llegué a Menorca, para pasar una temporada de fecundo descanso, y ya estoy dispuesto a sostener, en donde se me emplace, que este maravilloso punto estratégico del Mediterráneo, tiene todos los caracteres de un remanso insubstituible.

Refugio debe llamársele al puerto de Mahón. Refugio amantísimo de naves perdidas y viajeros curiosos. Refugio de cuento de magia. Acaso el puerto natural, más bello y espacioso, comparable sólo al de La Habana. Refugio de inconcebibles efectos de luz, de alegría inmensa.

Una alegría reposada, como la de toda la isla. Todo reposa, los movimientos de la actividad isleña son lentos; faltan el bullicio y la vibración, sin duda por que no están en la naturaleza colectiva; pero ¡qué alegría en los gestos, que iluminación de optimismo en las calles, qué tranquila satisfacción la de esas gentes admirables, en cuyo trato cordial rebosan la lealtad y el afán de ser útiles, serviciales y gratas!

A veces, al pasar por las calles de vieja ciudad castellana de Mahón, os llama la atención una linda cara de mujer detrás de una moderna celosía; pongamos

persiana para mayor claridad. Y pensáis: «¿Murmuración? ¿Cuchicheo?» Nada de esto. Ansia de vida, de ensanchamiento, de relajación de costumbres.

El recato ciudadano se rebela contra la tradición, pero se rebela con timidez. «¡Ah, si se pudiera! ¡Quien sabe! ¡Ya veremos!» De una isla tan sensual, tan franca, tan en medio del mundo, no pueden brotar, al compás de la vida civilizada, mas que afanes de superación moral y material, aunque sea detrás de las persianas.

Lo único que necesita Menorca es facilidad de comunicaciones, turismo, agitación monetaria; que los ricos sean generosos, que las ciudades adopten una resolución firme, que se construyan hoteles, que corran aires de sanidad por el subsuelo. Por eso la campaña de LA VOZ DE MENORCA me parece un gran acierto periodístico. Los menorquines esperan; y esperan con la sangre ardiendo, en su misma encantadora quietud. Porque justo es decir que, con todo, Menorca, y singularmente Mahón, no tienen un solo punto de atraso pueblerino. El mar sabe mucho de todas las cosas universales; y lleva de una parte a otra su sabiduría en el mismo susurro del viento.

Mahón es una ciudad distinguida, y, al mismo tiempo, liberal, republicana, civil. En el simpático pueblo de Villacarlos, donde resido estos días, la República tiene un buen baluarte.

También sabe el mar de los goces de la libertad, y le falta tiempo para transmitirlos.

Veinte días son, en efecto, pocos días para conocer un país, pero bastantes para sentirlo, y yo siento a Menorca como

Campo de la Unión Sportiva

Sábado 13 y domingo 14 de agosto. A las 5 de la tarde

¡GRANDIOSOS ACONTECIMIENTOS!

PENYA CANARIS (SELECCION CATALANA)
formada por valiosos elementos de los mejores club de Cataluña
CONTRA

UNION SPORTIVA (PRIMER EQUIPO COMPLETO)

Disputándose una magnífica copa cedida por el Delegado de la Selección con tal motivo

LOS MEJORES PARTIDOS DE FOOT-BALL PRESENCIADOS EN MAHON
PRECIOS: Ent. gral. 1'50. Socios 1'00. Tropa 0'50. Señoras y Niños 0'25.
NOTA: El día 15 del actual, el equipo catalán jugará en Ciudadela un partido emocionante con el ATHLETIC DE CIUDADELA.

Intentona monarquizante cívica-militar

Fracaso completo.—Detención de Sanjurjo.—Es conducido a Madrid y procesado.—Sevilla y Granada por la República.—Discurso del jefe del Gobierno.—Los buenos defensores de la República.—Un proceso único para todos los responsables

SERVICIO TELEGRAFICO

Madrid 11 a las 18, a las 20 y a las 24; 12 a la 1 y a las 3.

Los sucesos de Sevilla

Captura de cabecillas

Relato de hechos

Llegan tropas.—Esta madrugada (la de ayer jueves) han llegado a Sevilla el general Ruiz Trillo y algunas tropas, además varios periodistas.

Desaliento.—Los periodistas han telegrafiado que en Sevilla, a las diez de la noche, comenzó a cundir el desaliento entre los sublevados, que se desanimaban por momentos a consecuencia de las proclamas del Gobierno, lanzadas desde los aviones leales.

Reunión de coroneles.—Celebróse en Sevilla una reunión de coroneles y estos marcharon luego a visitar al general Sanjurjo para darle cuenta de lo que habían tratado.

Se rinden.—Comunicaron los coroneles a Sanjurjo que no podían contener la guarnición porque estaba por la República y que por lo mismo deponian su actitud y acordaban rendirse; por lo tanto decidían someterse y no podían ayudarle.

Plan descabellado.—Sanjurjo expuso a los coroneles su pretensión de salir al frente de una columna por Carmona y Lora del Río para volar un puente y esperar las tropas que habían salido de Madrid y que se hallaban concentradas en Córdoba para iniciar hoy a las ocho de la mañana un avance sobre Sevilla.

Los coroneles se oponen.—Después de oída la explicación del plan descabellado y traicionero los coroneles no sólo lo desaprobaban y repudiaron, sino que se negaron rotundamente a colaborar para su realización.

Sanjurjo despedido.—Oída la negativa terminante, el general traidor se mostró visiblemente molesto y airadamente se dirigió a la base aérea de Tablada donde intentó tomar un avión y levantar el vuelo en ruta de huida.

Otra negativa.—La oficialidad del aeródromo de Tablada se negó, según parece, a facilitar a Sanjurjo la huida por el aire y entonces aquél, cada vez más contrariado y despedido, marchó al palacio de Esquivel donde preparó sus bábulos y se despidió de algunos amigos.

Fuga y rendición.—Después de la despedida el cabecilla faccioso y algunos compiches suyos montaron en dos autos y a la 1-10 de la madrugada salieron de Sevilla con rumbo desconocido; inmediatamente los coroneles ya desengañados y arrepentidos comunicaron al pueblo que se se metían y se rendían.

El pueblo soberano

Los obreros.—Rendidos los coroneles y libre ya el pueblo de la presión de la fuerza bruta, se manifestó de una manera franca, espontánea, ostensible y fiel a la República.

Al cuartel.—Los obreros todos aglomerados en una gran masa, confundidos todos en el denominador pueblo, los socialistas y los sindicalistas, se manifestaron clamorosamente y se dirigieron presurosos y decididos al cuartel donde se aloja el Regimiento de Infantería número 39.

En libertad al fin!—En aquel cuartel estaba recluso prisionero de la facción militar el gobernador civil señor Valera a quien puso en libertad el general Gonzales inmediatamente que de nuevo se hizo cargo de la Comandancia militar y mando de la división anexa.

El poder público.—Al salir a la calle el gobernador civil señor Valera, el pueblo le aclamó, los ciudadanos le llevaron en volandas, le pasearon en hombros los obreros y éstos continuaron durante la madrugada las demostraciones de amor a la democracia y a la República, en plena y patriótica reacción popular que alcanzaba a toda la ciudad.

La tea incendiaria.—Algunos grupos

quisieron apelar al fuego que creen purificador e incendiaron el edificio Círculo de Unión Mercantil y los de los diarios «A B C» y «La Unión», chalet y casa de Luca de Tena, palacios de los sedicentes marqueses de Esquivel y condes de Bustillo.

Fuego adelante.—Los bomberos en cumplimiento de su cometido acudieron a sofocar los incendios, pero fueron rechazados por el pueblo que optó por el fuego y rehusó el agua; se promovió un gran barullo y resultaron heridos dos ciudadanos.

Satisfacción y República.—Cada vez más enardecido el pueblo, más libre y en pleno ejercicio de su soberanía, continuó sus entusiastas manifestaciones republicanas, se multiplicaron los vivas, se alzaron banderas y se adornaron los balcones con los colores nacionales.

Registros.—Restablecida la normalidad empezaron las indagaciones y los registros, especialmente en el Centro Nacionalista donde los agentes de la autoridad se incautaron de un archivo en el que según parece había documentos importantes sobre la fracasada intentona.

Paz a los muertos.—El conocido albino Nicanor Puesto, un pájaro de cuenta, que ayer fué libertado por Sanjurjo, se disparó dos tiros y se mató tan pronto como supo que se había restablecido la normalidad.

Congreso de los Diputados

Sesión histórica del día 11

El Estatuto de Cataluña

La sala de sesiones y las tribunas rebosan de concurrencia cuando el señor Besteiro declara abierta la sesión. En el banco azul todo el Gobierno.

Se lee y es seguidamente aprobada el acta de la sesión anterior.

Reanúdase luego la discusión del dictamen sobre el Estatuto de Cataluña y se pone a debate el artículo 10.

Se discute el voto particular del señor Valle y éste lo defiende.

Interrumpese la discusión porque el jefe del Gobierno desea dar algunas explicaciones. Esta noticia despierta una gran expectación y da lugar a un movimiento general de curiosidad; público y diputados se aprestan a escuchar atentamente.

Discurso del señor Azaña

No hay parlamento que valga.—Empieza el jefe del Gobierno las anunciadas explicaciones que se contraen a los asuntos de actualidad; dice que esta madrugada el general Sanjurjo quiso parlamentar con el ministro de la Guerra, éste se negó a escucharle y le contestó que como tenía el solicitante sus superiores jerárquicos, se dirijese a ellos.

Después de la rendición.—Luego supimos, dice Azaña, la noticia de la rendición y la huida, así como la detención del general Sanjurjo; se ha encargado del mando militar de la plaza de Sevilla, el general Ruiz Trillo.

Desmanes.—Hoy la masa popular de Sevilla ha reaccionado contra la intentona y ha cometido lamentables desmanes que el Gobierno ha procurado impedir.

Pasto de las llamas.—En su exaltación el pueblo de Sevilla prendió fuego a los edificios Círculo de Labradores, La Unión, «A B C», Casa Esquivel donde estuvo el cuartel faccioso del general Sanjurjo, casa Luca de Tena, Círculo Mercantil, Círculo Comercial, Nuevo Casino, imprenta Blanco donde se tiró el manifiesto de Sanjurjo y casa Ibarra; durante estos disturbios ha muerto un guardia civil.

Juicio y comentarios.—En Granada ocurrieron sucesos análogos, lo que unido a lo acontecido en Madrid y habida cuenta de las víctimas, continúa Azaña, constituye una gravedad en la que no pensaron los promotores de la intentona.

Castigos y recompensas.—El Fiscal de

la República ha elevado una demanda de querrela contra los sublevados al Tribunal Supremo, sala correspondiente; este alto Instituto de Justicia entenderá en un sólo proceso en el que estarán encartados todos los denunciados, aún cuando los hechos en que hayan intervenido ocurrieran en distintos puntos; el Tribunal Supremo asume incluso la tramitación del juicio sumarísimo; el señor Azaña justifica plenamente las proposiciones de ley que somete al Parlamento sobre castigos para los sublevados y recompensas para los leales.

Invocación final.—El Gobierno sin influir en ningún sentido sobre los tribunales, no dejará en silencio ningún detalle, con objeto de proceder así de que aparezca clara la situación de los emboscados en estas aventuras; espero señores diputados, que el Gobierno podrá restablecer el imperio de la ley, como ha restablecido el imperio de la paz (fuertes y prolongados aplausos).

El resto de la sesión

Después del discurso del jefe del Gobierno se aprueba una proposición en la que se declara benemérito de la República al señor Labandera, Alcalde de Sevilla.

Reanudada luego la discusión del proyecto de Estatuto, explica su voto el señor Dolcet; intervienen los señores Leone y Ossorio.

Este excita a la Domisión para que incorpore el voto particular del señor Valle al dictamen.

Se propone luego la separación de funcionarios que hayan cometido actos de hostilidad; también dice que podrá ascenderse a las clases de tropa que se distinguieron por su lealtad.

El señor Ossorio se muestra conforme siempre que se refiera a este caso concreto.

Como nadie lo impugna se aprueba definitivamente la proposición.

El señor Azaña desea comenzar a aplaudir hoy mismo.

Y se levanta la sesión a las 9-15 de la noche.

TRISTE ODISEA DE UN GENERAL TRAIOR

Sanjurjo es conducido a Madrid

Viaje y llegada

Publicidad sensacional.—En ediciones extraordinarias los periódicos madrileños anunciaron que el general Sanjurjo llegaría a Madrid hoy, mediada la tarde; el anuncio excitó intensa expectación y viva curiosidad.

En la carretera.—El viaje de Sanjurjo hacia Madrid se efectuó por la carretera hasta Zafrá con una parada en Mérida para almorzar, lo que hizo con buen apetito el cabecilla.

Desfallecimiento.—Al salir de Mérida se inició en Sanjurjo un desfallecimiento con señales bien manifiestas de preocupación, enojo y contrariedad.

En el curso del viaje.—En el pueblo de Nuño del Moral se incorporó a la comisión conductora del preso, el Director General de Seguridad, señor Menéndez y siguieron su camino los autos a una velocidad constante de 85 por hora que mantuvieron hasta Madrid.

Llegada, grupos.—Sanjurjo y su escolta de vigilancia llegaron a Madrid, a la Dirección General de Seguridad a las 8-30 de la noche; en aquellas inmediaciones se habían formado compactos grupos que eran contenidos por los guardias.

Dos señoritas le increpan.—No obstante los esfuerzos de los guardias para proteger al general sublevado, al descender éste del auto dos señoritas le increparon y le llamaron con energía criminal; al oírles Sanjurjo no pudo reprimir una exclamación de asombro.

Detalles.—El señor Sanjurjo vestía de paisano, se tocaba con boina y una vez en la dirección se encerró en el despacho del jefe de aquella señor Menéndez y charló con el comandante de la guardia civil que le acompañó durante el viaje.

Quiere justificarse.—Manifestó Sanjurjo que fué a la aventura engañado y refiere que cuando se hallaba en el Escorial se le presentó su hijo Justo y le dijo era preciso salir para Sevilla a resolver un asunto.

En espera del proceso

Fantasías criminales.—Durante el viaje en auto hacia Sevilla del general Sanjurjo, según éste refiere, su hijo le informó de que se planeaba un movimiento formidable para derribar al Gobierno.

Los conspiradores.—En la trama estaban complicadas personalidades de significación y guarniciones y se había acordado que el general Sanjurjo acudiera a la revolución.

De torpeza en torpeza.—En el relato que en el despacho del Director de Seguridad hizo Sanjurjo después de comprometer como se acaba de ver a su hijo, añadió que ante los hechos consumados se resignó (no obstante ser Director de Carabineros y salió engañado)

Resignación y entereza.—A pesar del desengaño de Sevilla, Sanjurjo muestra entereza; sabe la responsabilidad en que ha incurrido y está dispuesto a aceptar y acatar las penalidades que la justicia en nombre de la ley le imponga.

Lo del suicidio.—Al detenerle no opuso resistencia y dice que en el momento de la captura hizo además de encañonarse el vientre con una pistola, aun cuando sin sacarla del bolsillo, pero apercebido de ello su hijo le aprisionó el brazo, le contuvo y luego le desarmaron.

Homicidio.—Se accedió al ruego de dejar en Huelva al hijo de Sanjurjo por hallarse dicho hijo enfermo del pecho.

Incidencias y pormenores

Un héroe.—El Director de comunicaciones señor Galarza elogió el comportamiento de los telegrafistas de Sevilla, especialmente un honorable oficial que retuvo un hilo y mantuvo la comunicación con el Gobierno.

Comunicación facciosa.—El general Sanjurjo se comunicaba con Andalucía por la radio; Madrid no captaba estas ondas, pero sí Bilbao y al saberlo Galarza interesó a los bilbaínos para que retransmitieran las comunicaciones del faccioso; de este modo se supieron las proclamas en aquel aseguraba que se habían clausurado las Cortes y se habían unido al movimiento varias capitales; lanzaba los radios ilegales el teniente coronel de Estado Mayor que había nombrado Sanjurjo gobernador y que precisamente hoy ha sido capturado en el campo.

¿Sangre azul?—Las autoridades examinan la lista de los denominados aristócratas comprometidos en la intentona y a quienes se aplicarán desde luego las sanciones correspondientes ya que hizo la República la ley que alcanza por igual a todos los ciudadanos.

Buenos servidores.—El Boletín Oficial de la Dirección General de Seguridad publica hoy una expresiva felicitación en honor de los guardias de asalto a quienes el Presidente de la República y el Gobierno tributarán el sábado un homenaje.

Suicidio.—Enterado de que en Carabanchel se contaban cinco víctimas de los sucesos se ha suicidado de un tiro en la cabeza el ingeniero don Luis Justo Sánchez, complicado en el sumario por el negocio del ferrocarril Ontaneda Calatayud.

Crónica Nacional

Mesa revuelta, cabos sueltos

Ha fallecido el soldado de la remonta Pedro Fernández, herido cuando los sucesos consabidos.

El Consejo de Ministros que comenzó en el departamento de guerra continuó en el palacio nacional.

Han sido detenidos en Burgos el coronel retirado señor Sainz Latin y en Huelva el capitán de la guardia civil Salcedo que mandaba el puesto de Ayamonte.

Durante el Consejo estuvieron en Palacio los directores de Seguridad y de las compañías de ferrocarriles del Mediodía y Andalucía.

Al terminar el Consejo de Ministros el señor Azaña manifestó que se había acordado recompensar al personal civil y militar que se distinguió en la represión de la intentona y autorizar al Gobierno para separar a los funcionarios cívicos y militares que cometieron actos de hostilidad o agresión contra la República.

Julián Ramírez y Leandro Iniesta (los criminales de Carabanchel) se han declarado autores de la muerte del chofer Pedro Gordo.

La policía de Barcelona recibió un telegrama cifrado que denunciaba haber cruzado la frontera un auto que conduce a Casanellas.

Granada.—La policía ha detenido al titulado conde de Guadiana; se siguió registrando incidentes y fueron destruidos un casino y dos casas; en un choque del pueblo con la policía resultó un muerto.

Esta madrugada (jueves) el subsecretario de Gobernación manifestó que en Sevilla y Granada reinaba en aquellos momentos absoluta tranquilidad.

En el pueblo de Santa Fé (provincia de Granada) unos grupos intentaron incendiar el Casino Agrario; al intentar apaciguarlos la benemérita resultaron un muerto y tres heridos.

En el pueblo de Chauchi hubo un choque entre patronos y obreros agrícolas, con un muerto en cada bando.

A las dos de la madrugada el general Sanjurjo continuaba en la Dirección General de Seguridad; a las nueve había cenado con apetito.

Después de cenar le interrogaron extensamente el Director General de Seguridad, el Juez especial don Dimas Camarero y el fiscal de la República señor Martínez Aragón.

Ha llegado detenido a la Dirección de Seguridad el coronel Sainz Larín que contra las órdenes del Gobierno de que no se volase esta mañana dejó salir dos avionetas del aeródromo de Berajas.

Se busca a los hermanos Ansaldo por estar complicados en los sucesos revolucionarios.

En su domicilio ha fallecido don José María Triana herido durante los sucesos susodichos.

Lotería Nacional

En el último sorteo han salido premiados los números siguientes:

Premios mayores

Con 120.000 pesetas.—12090 Málaga, Madrid, Llobregat, Sevilla.

Con 65.000 pesetas.—6088 Palma, San Sebastián, Eibar, Valencia.

Con 25.000 pesetas.—8996 Barcelona, Burgos, Coruña, Reus.

Con 10.000 pesetas.—23096 Barcelona, Mieres, Alcantarilla, Santiago.

Con 2.000 pesetas

27451 21142 34483 21724 2228

28952 29540 31558 12730 25390

HOTEL BUSTAMANTE

MENU PARA HOY

Entremeses variados
Arroz a la española
Almondigas con salsa
Pescado salsa rica
Ternera con cebolla
Postres variados

MENU PARA MAÑANA

Entremeses variados
Pote gallego
Estofado a la madrileña
Pescado al gratin
Ternera empanada
Postres variados

	PESETAS
Precio del cubierto	5
tickets 10 comidas clase superior	35
» 10 » especial	25
Abono mensual comida y cena (superior)	150
» (especial)	110
Hospedaje completo por día (tout compris)	10

